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de poder político, econômi-
co, uso indevido de meios 
de comunicação e condutas 
vedadas a agentes públicos.

As consequências destes 
processos, no entanto, são 
de natureza eleitoral, ou 
seja, não levam a prisões ou 
ao cumprimento de penas 
restritivas de direitos.

As demais ações se forem 
consideradas procedentes 
não levará a prisão de Bol-
sonaro. Somente a inelegi-
bilidade por oito anos.

Punição impede que 
Bolsonaro se candida-
te a cargos até 2030

O ministro Benedi-
to Gonçalves, do 
Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), de-

terminou, nesta terça-feira 
(4), que a decisão que con-
denou o ex-presidente Jair 
Bolsonaro à inelegibilidade 
por oito anos seja enviada 
ao Tribunal de Contas da 
União (TCU).

Na semana passada, o 
envio foi aprovado pela 
maioria dos ministros que 
acompanharam o voto de 
Gonçalves, que proferiu o 
primeiro voto desfavorável 
a Bolsonaro. O placar do jul-
gamento foi de 5 votos a 2.

Com o envio da conde-
nação ao TCU, o tribunal 
poderá determinar o cálculo 
dos gastos para ressarci-
mento dos cofres públicos 
pela realização da reunião 
que Bolsonaro fez com em-
baixadores, em julho do ano 
passado, no Palácio da Alvo-
rada, para atacar o sistema 
eletrônico de votação.

Pelo entendimento do 
TSE, Bolsonaro cometeu 
abuso de poder político 
e uso indevido dos meios 
de comunicação por usar a 
estrutura do Alvorada para 
realizar a reunião e a TV 
Brasil, emissora pública da 
Empresa Brasil de Comuni-
cação (EBC), para transmitir 
o evento.

Punição
Com a inelegibilidade de-

terminada pelo TSE, Bolso-
naro fica inelegível por oito 
anos e só poderá voltar 
a disputar as eleições em 
2030.  De acordo com a Sú-
mula 69 do TSE, a contagem 

Bolsonaro apesar de inelegível pode participar de campanhas pedindo voto a outros candidatos

Últimas

Começa curso para árbitras de futebol

RODRIGO FERREIRA/ CBF

LULA MARQUES /AB

Futuras árbitras fizeram 
treino em campo

Os treinos em campo do 
Curso FIFA para aperfei-
çoamento da arbitragem 
(RAP Feminino 2023) co-
meçaram na terça-feira 
(4). No Clube da Aeronáu-
tica (CAER), as árbitras, 
assistentes e instrutoras 
foram a campo para re-
alizar as atividades. Jo-
gadoras dos clubes ca-
riocas simulavam lances 
nos dois campos.

“O trabalho realizado  
hoje pela manhã foi téc-
nico e físico, voltado dire-
tamente para o campo de 
jogo, onde tivemos uma 
atividade nos dois cam-
pos”, explicou Regildenia 
Moura, coordenadora do 
curso e primeira mulher 
a integrar a Comissão de 
Arbitragem da CBF.

No Campo 1, as profis-
sionais fizeram um traba-
lho de agilidade próximo 
da área penal, focando 
na tomada de decisão e 
análise de deslocamento. 
Também foi trabalhada a 
transição, em que a joga-

PARCERIA CBF E FIFA INDICADOS PELO GOVERNO

Senado aprova nomes 
para o Banco Central

O plenário do Senado 
aprovou no início da noite 
desta terça-feira (4) as in-
dicações de Gabriel Galípo-
lo e de Ailton Aquino para 
diretorias do Banco Central 
(BC). Futuro diretor de Polí-
tica Monetária, Galípolo teve 
39 votos a favor e 12 contra. 
Indicado para a Diretoria de 
Fiscalização, Aquino recebeu 
42 votos a favor e 10 con-
trários. Nas duas votações 
houve uma abstenção.

Os nomes tinham sido 
aprovados mais cedo pela 
Comissão de Assuntos Eco-

dora transferia a bola para 
o outro lado do campo e 
assim a parte física e lei-
tura de jogo das árbitras 
pôde ser analisada.

Já no Campo 2, o tra-
balho foi de bola parada, 
posicionamento e Regra 
11. As profissionais tra-
balharam em equipe para 
posicionar a bola e a bar-
reira no local correto e se 

Sabatina ocorreu ontem

posicionarem da melhor 
maneira no lance.

Após o treino, as árbi-
tras seguiram para o hotel 
onde estão hospedadas 
para darem sequência à 
parte teórica do curso.

Escalada para a Copa do 
Mundo Feminina FIFA Aus-
trália Nova Zelândia 2023, 
Neuza Back, árbitra bra-
sileira, comentou sobre a 

nômicos (CAE) do Senado, 
que sabatinou os dois indica-
dos. Galípolo e Aquino são os 
primeiros diretores indicados 
pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva.

A posse dos dois novos 
diretores ainda depende de 
procedimentos formais. Pri-
meiramente, o Senado terá 
de enviar um comunicado à 
Presidência da República in-
formando a aprovação. Em 
seguida, as nomeações serão 
publicadas no Diário Oficial 
da União para, só então, o BC 
marcar a solenidade de posse.

Ministro envia ao TCU decisão que 
condena Bolsonaro à inelegibilidade

do prazo começa na data do 
primeiro turno das eleições 
de 2022, realizado em 2 de 
outubro. A inelegibilidade 
terminará no dia 2 de ou-
tubro de 2030, quatro dias 
antes do primeiro turno, 
previsto para 6 de outubro.

No entanto, o ex-presi-
dente também pode ficar 
inelegível pelo TCU. O prazo 
de inelegibilidade do tribu-
nal de contas conta a partir 
do trânsito em julgado, ou 
seja, no fim do processo de 

ressarcimento, elevando o 
fim da inelegibilidade de 
oito anos para depois do 
pleito de 2030.

Na mesma decisão, Be-
nedito Gonçalves também 
decidiu enviar ao gabinete 
do ministro Alexandre de 
Moraes no Supremo Tribu-
nal Federal (STF) depoimen-
tos prestados por aliados 
e ministros de Bolsonaro 
durante a tramitação do 
processo no TSE.

Moraes é relator do pro-

cesso que apura a divulga-
ção de inquérito sigiloso da 
Polícia Federal sobre ata-
ques virtuais à credibilidade 
das urnas eletrônicas.

Defesa
Após julgamento no TSE, 

a defesa de Bolsonaro de-
clarou que vai aguardar 
a publicação do acórdão, 
documento que reúne os 
votos proferidos por todos 
os ministros, para entrar 
com recurso no Supremo 

Tribunal Federal (STF).

Outras ações no TSE sob 
re inelegibilidade

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) conta com 
16 ações de investigação 
judicial eleitoral contra 
o ex-presidente Jair Bol-
sonaro     entre elas, a 
que a Corte Eleitoral julga  
neste momento.

Essas ações, conhecidas 
como AIJE, apuram condu-
tas irregulares como abuso 

implementação da inter-
-temporada focada em 
profissionais mulheres.

“É muito legal essa ini-
ciativa da CBF de promo-
ver esse evento, de trazer 
as meninas pra cá. São 
duas situações: as árbi-
tras conseguem interagir 
entre elas e a comissão 
consegue visualizar o de-
sempenho de cada uma, 
além de poder encontrar 
talentos e possíveis meni-
nas para irem para as pró-
ximas Copas do Mundo e 
Olimpíadas, representar a 
gente lá fora também”, 
analisou Back.

“Então, eu vejo de gran-
de valia sempre para os 
dois lados, tanto para 
as árbitras, que têm a 
possibilidade de vir aqui 
adquirir conhecimento, 
quanto também da CBF 
e da Comissão de Arbitra-
gem, de poder visualizar 
nessas meninas as pró-
ximas a nos representar 
nos eventos internacio-
nais”, completou.

Ministro do TSE envia ao TCU 
decisão sobre inelegibilida-
de de Jair Bolsonaro

BOLSONARO
Futuras árbitras começam 
curso oferecido somente a 
mulheres

FUTEBOL
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 DIVULGAÇÃO

A Polícia Federal, em ação 
conjunta com a Polícia Mi-
litar, em atividades no ae-
roporto, e com a Marinha, 
ANTAQ, DNIT, Arsepam, Po-
lícia Civil e Guarda Municipal, 
em atividades no porto da 
cidade, deram continuidade 
à Operação Parintins 2023, 

Destaque De olho

que tem o intuito de prevenir 
e reprimir crimes federais 
e organizações criminosas 
durante o festival.

Durante a operação, no pe-
ríodo de 27/6 a 3/7, policiais 
federais fiscalizaram a che-
gada de 44 voos comerciais, 
totalizando aproximadamen-

te 2.800 passageiros e 34 
voos particulares, totalizando 
aproximadamente 340 passa-
geiros, além do controle de 
embarque armado e despa-
cho de arma. No porto de 
Parintins, foram fiscalizados, 
por amostragem, 16 recreios 
e 33 embarcações médias.

DIVULGAÇÃO

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) remarcou para 2 de agosto 
o julgamento que trata da possí-
vel descriminalização do porte de 
drogas para consumo pessoal.

O processo sobre o assun-
to deveria ter sido julgado 
em junho deste ano, mas foi 
adiado em função das sessões 

destinadas ao julgamento do 
ex-presidente Fernando Collor.

A descriminalização começou 
ser analisada em 2015, mas o 
julgamento foi suspenso por 
um pedido de vista do ministro 
Alexandre de Moraes.

O caso trata da posse e do 
porte de drogas para consu-

mo pessoal, infração penal de 
baixa gravidade que consta no 
Artigo 28 da Lei das Drogas (Lei 
11.343/2006). As penas previstas 
são advertência sobre os efeitos 
das drogas, serviços comuni-
tários e medida educativa de 
comparecimento a programa 
ou curso sobre uso de drogas.

  Editorial

A falta de priorização do 
Turismo nas políticas públicas 
nacionais é uma realidade que 
precisa ser revertida. O Turismo 
tem um potencial significativo 
para gerar renda e emprego, 
o que o Brasil precisa espe-
cialmente neste momento de 
transição das economias glo-
bais. Em muitos países, essa 
indústria já é uma atividade 
fundamental, com uma com-
petição acirrada entre destinos. 

Novos polos receptores, como 
Emirados Árabes, Arábia Sau-
dita e Sudeste Asiático, estão 
totalmente focados nesse setor.

É importante refletir sobre 
como conscientizar o Governo 
Federal e toda a sociedade sobre 
o imenso potencial do Turismo. 
Uma sugestão para esse proces-
so é começar a dar prioridade 
a um esforço de mapear os 
atrativos e as potencialidades 
do Brasil.

Sendo um país continental 
com uma ampla variedade de 
destinos turísticos, poderíamos 
nos tornar um importante des-
tino mundial com investimentos 
modestos, além de aumentar 
significativamente o turismo 
doméstico. Dessa forma, deixa-
ríamos de ser apenas um grande 
emissor de turistas, como temos 
sido nos últimos 20 anos, e pas-
saríamos a fazer parte dos 50 
principais destinos receptores 

de turistas. É urgente reverter 
essa situação em benefício de 
nossa população, equilibrando 
esses números.

Com 27 estados e mais de 5 
mil municípios, e com a ausência 
de uma coordenação federal 
adequada entre o Ministério 
do Turismo e a Embratur, dei-
xamos de apresentar uma ofer-
ta conjunta de atrações. Isso 
é resultado de vários fatores, 
sendo o principal deles a falta 

de amplo conhecimento desses 
recursos, o que dificulta o di-
mensionamento do orçamento, 
a priorização de estratégias e a 
divulgação conjunta.

Falta a conversa entre o Minis-
tério da Fazenda, empresário e o 
sistema S (Sesc) para desenvol-
ver esse potencial economico 
que é o turismo. Esse inclusive 
poderia ser uma alternativa a 
Zona Franca de Manaus que 
tanto preocupa.

Brasil tem potencial econômico no turismo 

Coragem
Em tempos de crise econômica, 

política, existencial, entre outras tan-
tas adversidades pelas quais passa 
a humanidade, mais do que nunca, 
o desenvolvimento das virtudes hu-
manas se faz necessário para a real 
possibilidade da experiência de uma 
vida com equilíbrio, paz e harmonia.

Em muitos momentos da vida 
estas adversidades inerentes à exis-
tência tornam-se tão devastadoras 
ao ponto de causar doenças físi-
cas e emocionais oportunizando 
o aparecimento do estresse psi-
cológico acompanhando, invaria-
velmente, os episódios de tristeza, 
descrença, irritabilidade, medo e 
ansiedade nos seus mais variados  
graus patológicos.

Coragem é uma virtude, uma for-
ça emocional capaz de a partir da 
vontade ir em busca dos objetivos, 
mesmo diante de força contrária, 
seja externa ou interna. Coragem 
não significa ausência de medo 
mas uma ação de enfrentamento 
organizada e funcional, a coragem 
deve ser precedida, portanto, de 
um olhar sobre si mesmo, uma 
perspectiva racional entre realidade 
e tomada de decisão expressando 
uma medida justa entre medo e 
confiança para agir.

Para os Romanos coragem ti-
nha mais a ver com o coração do 
que com a razão destacando-se 
aqui que a palavra vem do latim, 
COR, que significa coração. Platão 
e Aristóteles destacam a virtude 
da coragem ou bravura nos seus 
escritos da República e Ética a Ni-
cômano estabelecida como uma 
das quatro virtudes estoicas sendo 
o coração sua força motriz para o 
enfrentamento dos obstáculos de-
vendo ser devidamente regulada, 
sendo assim, esta força é encontra-

da também na razão demandando 
um equilíbrio natural tendo em vista 
que o excesso da força do coração 
leva ao aparecimento da Ira, da 
emoção exacerbada e a sua falta faz 
aumentar o medo, a pouca emoção.

Dentro do aspecto da coragem 
como uma virtude que deve ser 
exercitada e aprimorada há que se 
destacar o seu uso com equilíbrio 
racional pois torna-se importan-
te uma avaliação prévia sobre os 
esforços empreendidos e sua uti-
lidade haja visto que, há lutas ou 
circunstâncias que são positivas e 
agregadoras e outras que não me-
recem nosso empenho e esforço 
pois são meramente consequências 
de satisfação egoísta ou objeto de 
desejo sem valor.

A coragem, portanto, se faz muito 
necessária para o enfrentamento 
da realidade fática transformando 
o medo em outras ações como a 
força, o empenho, o propósito, a 
resistência e o altruísmo podendo 
sempre ser compartilhada com ou-
tras virtudes como o entusiasmo, o 
autocontrole, a persistência e não 
menos importante e necessária, a 
inteligência emocional.

A virtude da coragem, portanto, é 
fundamental em nossas vidas, é pre-
ciso ter coragem para agir, para dar 
o passo inicial de uma caminhada, 
avaliar os riscos e seguir com ação 
positiva em busca da realização de 
nossos sonhos, enfrentando os obs-
táculos apesar do medo, imbuído 
com autoconhecimento, confian-
ça e gerenciamento das emoções. 
Indagações se fazem necessárias: 
Que medidas temos tomado para 
o desenvolvimento desta valiosa 
virtude? O que está faltando para 
começar esta mudança em nossas 
vidas? Mãos à obra !

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.

Esses são “perigosos”. Rsrsrs. Por 
mais tecnologia que existe hoje, 
uma significativa parcela da popu-
lação mundial, ainda usa “dinheiro 
vivo” no seu dia a dia. Seja para o 
flanelinha, para feira, mercadinho, 
para a doação da igreja, na obra 
de casa ou da empresa, enfim 
muita utilidade ainda. E, não é só 
o famoso “corinho de rato” não. É 
dinheiro graúdo que circula. Algu-
mas pessoas utilizam por não se 
adaptarem ainda a tecnologia, ou-
tros pelo tipo de negócio e, outros, 
por não quererem ter registrado 
essas operações no sistema ban-
cário mesmo, a famosa “lavagem 
de dinheiro”. Isso é assunto para as  
autoridades competentes.

Mas, se grande parte da popula-
ção ainda utiliza, por que eu, logo 
no início deste artigo, disse que é 
perigoso? Por várias razões, entre 
elas: segurança para quem estão 
de posse da quantia (pagador e 
recebedor), ainda no quesito se-
gurança, tem as falsificações de 
cédulas; e o controle (de quem 
paga e de quem recebe também). 
No quesito segurança, atualmente, 
não podemos nos dar a o luxo de 
andar com valores “vivos” – Tá bom, 
você vai responder: - Ah, também 
tem vários golpes digitais com o 
PIX. Sim, tem! 

A segunda razão colocada aci-
ma é a falta de controle. Esse é 
“o perigo” maior. Pois, se você 
está começando sua organização 
financeira e, não controla (e é difícil 
mesmo controlar a movimentação 
do dinheiro vivo) é onde mora o 
perigo informado. Ao chegar no 
final do dia, sem o devido controle 
e cuidado, você saberá (+-) o valor 
que tinha no bolso/caixa. Porém, 
gastou ao longo do dia e, sem 

nenhuma anotação, fica perdido 
em saber o quanto gastou em cada 
coisa e, onde gastou. 

Recentemente, conversando com 
um empresário sobre a minha con-
sultoria, ele me disse:                  - 
“Alexandre, outro dia aconteceu 
exatamente isso comigo. Recebi em 
espécie, por volta das 09h da ma-
nhã, um valor razoável, de um clien-
te que estava me devendo. Achei 
muito bom, pois esse pagamento 
já estava em atraso a bom tempo. 
Porém, ao invés de já depositar o 
referido valor, deixei para fazer mais 
tarde. Saindo de lá, passei na obra 
para ver como estava, e, já deixei 
uma quantia lá. Depois, passei na 
oficina onde estava meu carro, já 
deixei outra quantia e, assim foi. 
Quando cheguei em casa, eu achei 
que tivesse perdido o valor, que ti-
vesse caído do bolso ou sei lá o que. 
Pois, eu tinha somente, R$150,00. 
Sendo que o valor recebido, iria 
compor outros compromissos, que 
não aqueles que acabei pagando 
ao longo do dia. Ou seja, recebi 
um bom valor e, paguei algumas 
coisas, mas, a sensação era de que 
o dinheiro tivesse sumido.”

Em conversa com outro amigo, ele 
me disse que tem tudo controlado 
na “planilha manual” dele, o velho e 
bom caderno. Segundo ele, depois 
que ouviu alguns conselhos meus, 
anota tudo (entrada e saídas no 
caderno). Que seja assim. Dessa 
forma, ele, terá as informações a 
prontidão para qualquer consulta. 
Controle é muito importante.

Essa é uma das funções da con-
sultoria financeira, seja para pes-
soas físicas ou pessoas jurídicas. 
Em primeiro lugar entender a si-
tuação do meu cliente (tudo o 
que ele movimenta em dinheiro 

vivo – obviamente, tem outras 
movimentações, mas, focarei no 
cash). É uma parte da consultoria 
muito delicada e trabalhosa, pois, 
dependerá do % de movimentação 
em dinheiro vivo que ele tenha.

Muitos locais onde efetuamos 
pagamento em espécie, acabam por 
informar que não tem o troco neces-
sário, ou pior, nos oferecem algum 
produto como tal, seja chicletes, 
bombons etc., o que é considerado 
ilegal pelo CDC (Código Defesa 
do Consumidor). O consumidor, 
não tem obrigatoriedade de levar 
dinheiro trocado. Logico, nem to-
dos usam o bom senso. Compram 
alguma coisa de baixíssimo valor 
e, pagam com uma nota graúda. 
Essa responsabilidade do troco é 
de quem está vendendo o produto/
serviço. O que muitas das vezes 
ocorre é que o consumidor, acaba 
deixando esse valor (troco) para lá. 
As vezes até porque não quer car-
regar diversas moedas/cédulas. Isso 
é bom para o vendedor (pequeno 
lucro). Porém, para o consumidor, 
pode fazer diferença no controle 
dele (caso tenha). Quando o consu-
midor pega os trocados, ele, poderá 
fazer uma pequena poupança, por 
exemplo, colocar num pote todas 
as moedas e, quando estiver cheio, 
depositar em sua conta corrente ou, 
às vezes, trocar por alguma recom-
pensa que alguns lojistas oferecem. 
Dinheiro, por menor que sejam as 
moedas ou cédulas, quando soma-
das, elas têm imenso valor. Imagina 
isso acumulado? 

A motivação te faz iniciar. A dis-
ciplina, te faz continuar. E, é assim 
mesmo. Um dia após o outro. 
Vamos construindo as nossas estra-
tégias de gestão financeira, muito 
importantes para nosso futuro. 

Trocados do dia a dia

Consultor de Empresas, especialista em gestão financeira para famílias, micro e pequenas empresas.

Alexandre Reys @a.reys_consultoria
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Cidades Sine Manaus oferece 128 va-
gas de emprego nesta quarta-
-feira (5)

Prefeito de Borba é multado por 
negligência em serviço de atendi-
mento médico à população 

A Comissão foi forma-
da após denúncia de 
que a secretaria não 
entregou uma relação 
nominal de 1,5 mil ruas 
que constavam no 
“Asfaltômetro”

Daniel Boechat

A Câmara Municipal 
de Manaus (CMM) 
aprovou a criação 
de uma Comissão 

Processante que vai apurar 
uma denúncia de infração 
político-administrativa que 
pode levar à perda do car-
go do titular da Secretaria 
Municipal de Comunicação 
(Semcom), Israel Conte. A 
definição aconteceu na úl-
tima segunda-feira (3).

A Comissão foi formada 
após denúncia apresentada 
pelo vereador William Ale-
mão (Cidadania), que afirma 
que o secretário da Semcom 
não entregou uma relação 
com o nome de 1,5 mil ruas, 
que constavam no “Asfal-
tômetro”, contempladas no 
programa “Asfalta Manaus”. 
Até o momento desta publi-
cação, o contador de ruas as-
faltadas contabilizava 2.009 
vias recuperadas. 

Segundo o parlamentar, 
a data de expedição do 
requerimento, solicitando 
respostas sobre o “Asfalta 
Manaus”, foi 17 de janeiro 
deste ano. De acordo com o 
parágrafo 3° do Art. 168 do 
Regimento Interno da CMM, 
que tem base na Lei Orgâ-

Denúncia parte de pedido por lista de ruas asfaltadas

MÁRCIO MELO/SEMINF

Titular da Semcom pode perder 
cargo por infração administrativa

nica do Município, o prazo 
para resposta encerrou dia 
7 de fevereiro, o que confi-
gura a suposta infração ad-
ministrativa cometida pelo 
titular da Semcom.

O fato de Israel Conte não 
atender ao requerimento, 
aprovado pela CMM, con-
figura uma infração polí-
tico-administrativa, o que 
acarreta a formação de uma 

ações municipais”, ressalta 
a Casa.

A equipe de reportagem 
do Vanguarda do Norte 
entrou em contato com o 
órgão municipal, a fim de 
esclarecer os fatos, solici-
tando um posicionamento 
da secretaria acerca das 
alegações. Porém, até a 
publicação desta matéria, 
não houve resposta.

VAGAS DE EMPREGOMULTA

Comissão Processante.
“Essa comissão tem o po-

der de investigar a denúncia 
e, caso seja comprovada a 
infração, pode resultar na 
perda do cargo do secretá-
rio, além de representar um 
total desrespeito ao verea-
dor e à Câmara Municipal 
de Manaus que solicitaram 
informações em benefício 
do conhecimento público”, 

explica a CMM.
A partir de agora, a de-

núncia será analisada pela 
CMM, que deverá seguir os 
trâmites legais e avaliar as 
provas e argumentos apre-
sentados pelo vereador. “Na 
hora em que um secretário 
deixa de responder a um re-
querimento aprovado nesta 
Casa, ele desrespeita os 41 
vereadores e a população da 

cidade de Manaus”, conclui 
o vereador Alemão.

A Câmara destaca que a 
denúncia apresentada pelo 
vereador Alemão é uma 
ação inédita na história do 
legislativo municipal. “Essa 
postura demonstra a pre-
ocupação do parlamentar 
em fiscalizar e zelar pela 
transparência e pela correta 
execução dos programas e 

TCE multa prefeito de Borba após 
descobrir posto de saúde sem médicos

DIVULGAÇÃO

Da redação

Os conselheiros do Tribu-
nal de Contas do Amazonas 
(TCE-AM) decidiram, na ter-
ça-feira (4), multar o prefeito 
afastado do município de 
Borba (distante 150 quilô-
metros de Manaus), Simão 
Peixoto Lima.

A determinação é que ele 
pague R$ 13,6 mil em multas 
por irregularidades identifi-
cadas na prestação de serviço 
de atendimento médico na 
municipalidade. Conduzida 
pelo presidente da Corte 
de Contas, conselheiro Éri-
co Desterro, a sessão teve 
transmissão ao vivo por meio 
das redes sociais do TCE.

Conforme o conselheiro-
-relator, Ari Moutinho Jú-
nior, as irregularidades foram 
identificadas pela comissão 
de inspeção extraordinária 
da Corte de Contas amazo-
nense, que esteve em Borba 
e tomou conhecimento de 
que o posto de saúde “Wilson 
Ramos” nunca teve médico 
desde sua inauguração, em 
agosto de 2020.

Formulada pela Secretaria 
Geral de Controle Externo, a 

INFRAÇÃOOPORTUNIDADE

Sine Manaus oferta 128 
vagas nesta quarta-feira

O Sine Manaus está oferecen-
do 128 vagas de emprego em 
várias áreas de atuação, nesta 
quarta-feira (5), de 8h às 16h. O 
candidato precisa validar a Car-
teira Digital e Previdência Social 
(CTPS) no aplicativo “Carteira 
de Trabalho Digital” ou acessar 
o site http://gov.br/trabalho e 
para concorrer às vagas, deve 
acessar o site http://emprega-
brasil.mte.gov.br para fazer a 
solicitação de cadastro.

Para participar da pré-se-
leção e concorrer a uma das 
vagas disponíveis, ou receber 
orientação de cadastro, Cartei-
ra de Trabalho Digital e seguro-
-desemprego, os candidatos 
devem comparecer a um dos 
postos do Sine Manaus: na 
avenida Constantino Nery, nº 

representação apontou pos-
sível descumprimento ao ar-
tigo 6º e inciso VII do artigo 
30 da Constituição Federal, 
que trata sobre os direitos 
sociais, entre eles o direito ao 
acesso à saúde pública como 
sendo uma competência dos 
municípios brasileiros.

Ainda segundo o relató-
rio/voto, no posto de saúde 
foram identificadas diversas 
impropriedades, como infil-
trações na estrutura física 

Interessados devem apresentar comprovante de vacinação (Covid-19), 
currículo e documentos pessoais

das salas de odontologia 
e enfermaria; ausência de 
médicos e dentistas atuan-
tes no local; falta de plane-
jamento, evidenciada pela 
presença de medicamentos 
vencidos desde 2021; além 
de uso inadequado de ma-
terial destinado a pacientes, 
como camas sendo utili-
zadas como mesas, sem a  
devida higienização.

Durante a sessão, Ari Mou-
tinho Júnior acolheu a pro-

1.272, bairro São Geraldo, zona 
centro-sul; ou no shopping 
Phelippe Daou, na avenida Ca-
mapuã, nº 2.939, bairro Cidade 
de Deus, zona leste.

A Semtepi informa que o 
atendimento no posto do sho-
pping Phelippe Daou foi redu-
zido em virtude de reforma no 
espaço, e orienta os cidadãos 
a comparecerem, preferencial-
mente, ao posto da avenida 
Constantino Nery.

Os interessados devem estar 
munidos do comprovante de 
vacinação (Covid-19), currículo 
e documentos pessoais (RG, 
CPF, PIS, CTPS, comprovante 
de escolaridade e residência). 
Não é necessário apresentar 
cópias, somente os documen-
tos originais.

posta de voto do auditor 
Luiz Henrique, determinan-
do a multa. O TCE também 
recomenda à Prefeitura de 
Borba que adote medidas 
que incentivem a participa-
ção da comunidade local e 
dos servidores na fiscaliza-
ção das unidades básicas de 
saúde, além de orientar os 
profissionais sobre a impor-
tância da correta utilização 
dos materiais e equipamen-
tos do local.

DIVULGAÇÃO

Definição aconteceu durante 
a 22ª Sessão Ordinária do 
Tribunal Pleno



STF inclui feminicídio em 
Plano Nacional de Segurança

Fernanda Lopes e Agência Brasil

Com o placar de 8 a 
2, o Supremo Tri-
bunal Federal (STF) 
determinou a inclu-

são de dados sobre femi-
nicídios e mortes causadas 
por agentes da seguran-
ça no Plano Nacional de  
Segurança Pública.

A decisão foi motivada por 
uma ação protocolada pelo 
PSB, em 2021, para obrigar 
o governo do então presi-
dente Jair Bolsonaro a rein-
serir no plano informações 
sobre o monitoramento e 
avaliação dos indicadores.

Para o partido, o Decreto 
10.822/2021 estabeleceu o 
novo plano, com vigência 
entre 2021 e 2030, e esta-
beleceu metas de redução 
de mortes violentas no país. 
No entanto, segundo a le-
genda, a norma foi omissa 
em relação às informações 
sobre feminicídios e mortes 
envolvendo policiais.

Ao analisar o caso, o Su-
premo seguiu voto profe-
rido pela relatora, ministra 
Cármen Lúcia. No entendi-
mento da relatora, houve 
retrocesso em relação ao 
plano nacional elaborado 
em 2018.

“Pelo quadro demonstra-
do de retrocesso social pela 
substituição do Plano Na-
cional de Segurança Pública 
e Defesa Social de 2018 
pelo de 2021 e pela prote-
ção insuficiente diante da 
omissão do Poder Executivo 
na inclusão de indicadores 
específicos para acompa-
nhamento de feminicídios 
e mortes decorrentes da 
intervenção policial, tem-se 
patenteada a necessidade 
de se restabelecer o mo-
delo de definição das ações 
estratégicas referentes ao 

Dados sobre letali-
dade policial tam-
bém deverão cons-
tar no documento

Dados sobre casos de feminicídio e mortes envolvendo policiais devem constar em plano de segurança

Bebê é 
encontrado 
sem vida em 
residência

ZONA OESTE

Gerson Silva

Um bebê de apenas seis 
meses foi encontrado morto 
dentro de uma residência, que 
fica localizada em um beco 
na rua Manaus, bairro Com-
pensa, zona oeste da capital 
amazonense. O caso ocorreu 
na noite da última segunda-
-feira (3).

Conforme informações 
preliminares repassadas 
pela polícia, segundo rela-
tos da mãe, que não teve o 
nome divulgado, a criança 
teria supostamente caído da 
cama e sofrido um impacto 
no rosto. Em seguida, a mu-
lher teria colocado o bebê 
de volta na cama e a criança 
adormeceu.

Mais tarde, um conhe-
cido da família chegou à 
residência para fazer uma 
visita e, ao entrar no quarto, 
se deparou com a criança 
aparentemente sem vida, 
acionando imediatamente 
o Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu).

No local, a equipe de socorro 
constatou o óbito do bebê. 
A mãe da criança foi condu-
zida à delegacia para prestar 
depoimento e esclarecer os 
detalhes do ocorrido.

O Departamento de Polícia 
Técnico Científico (DPTC), 
também foi acionado para 
realizar a perícia no local. Em 
seguida, o Instituto Médico 
Legal (IML) fez a remoção 
do corpo.

A Polícia Civil está investi-
gando o caso, a fim de es-
clarecer as circunstâncias que 
levaram à morte do bebê.

O corpo da criança foi removi-
do e levado para o IML

REPRODUÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Assaltantes rendem alunos e 
funcionários de autoescola 

REPRODUÇÃO/GOOGLE

Ação criminosa foi registrada por câmeras de segurança do estabelecimento

Da redação

Câmeras de segurança 
de uma autoescola regis-
traram o momento em que 
uma dupla armada rende 
funcionários e alunos do 
estabelecimento. O fato 
ocorreu na terça-feira (4), 

SUSPEITOS FORAGIDOS

Dupla é presa com armas 
e drogas em Parintins

Dois homens de 28 e 37 
anos, que não tiveram os 
nomes divulgados, foram 
presos e uma arma de fogo 
foi apreendida, além de dro-
gas e munições, durante 
operação integrada entre 
a Secretaria Executiva Ad-
junta de Inteligência (Seai), 
da Secretaria de Segurança 
Pública do Amazonas (SSP-
-AM), e a Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM), reali-
zada em Parintins (locali-
zado a 369 quilômetros de 
Manaus).

Conforme as informações, 
a Seai repassou uma denún-
cia de que na rua Urucará, 
situada naquele município, 
havia comercialização de 
entorpecentes em uma re-
sidência. Na ocasião, foram 
acionadas as tropas da Ca-
valaria e Rondas Ostensivas 
Cândido Mariano (Rocam) 
que se deslocaram até o 
lugar indicado.

No local, dois homens 
foram abordados. Duran-

na avenida Constantino 
Nery, bairro Flores, zona 
centro-sul de Manaus. 
Os suspeitos, até então 
não identificados, fugiram 
após a ação criminosa, 
levando aparelhos celu-
lares e uma motocicleta 
modelo Honda CG 160 

Material apreendido em posse 
dos suspeitos

Start, que seria de um 
dos alunos.

As imagens captadas 
pelo circuito mostram o 
momento em que a du-
pla de assaltantes chega 
ao local se passando por 
clientes. Na ocasião, os 
criminosos rendem uma 

te a revista pessoal, foram 
encontrados em posse dos 
suspeitos: um revólver ca-
libre 38, porções de ma-
conha, cocaína e oxi. Den-
tro da residência, também 
foram encontrados quatro 
rádios comunicadores e 
uma quantia de R$ 6 mil 
em espécie.

A dupla foi encaminhada 
para a Central de Flagrantes 
da Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM).

atendente da autoescola 
e, na sequência, entram 
em uma sala de aula, onde 
rendem o instrutor e os 
alunos do local.

Durante a ação crimino-
sa, os assaltantes obriga-
ram as vítimas a se deita-
rem no chão. Um instrutor 
chegou a receber um tapa 
nas costas enquanto um 
aluno foi obrigado a reco-
lher os aparelhos celulares 
dos demais colegas para 
entregar aos criminosos.

Após o crime, os sus-
peitos fugiram do local. 
Policiais militares da 12ª 
Companhia Interativa Co-
munitária (Cicom) foram 
acionados para atender  
a ocorrência.

As imagens do circuito 
de segurança do estabe-
lecimento estão sendo 
analisadas pela polícia, a 
fim de auxiliar na iden-
tificação dos criminosos.

OPERAÇÃO INTEGRADA

DIVULGAÇÃO/SSP-AM

feminicídio e às mortes de-
correntes da intervenção de 
agentes de segurança”, de-
termina a ministra.

O julgamento ocorreu no 
plenário virtual, modalida-
de na qual os ministros 
inserem os votos no sistema 
e não há deliberação pre-
sencial. O julgamento foi 
finalizado na última sexta-
-feira (30), e o resultado 
foi divulgado na terça-feira 

(4). Dados de feminicídios 
e letalidade policial devem 
constar em plano de segu-
rança, define STF.

Feminicídio no Amazo-
nas

Por meio de dados di-
vulgados pela Fundação 
de Vigilância em Saúde do 
Amazonas (FVS-RCP), foi 
constatado que, entre os 
meses de janeiro a abril 

deste ano, o Amazonas re-
gistrou 953 casos de vio-
lência contra a mulher. Os 
números apresentam uma 
redução de 28,88% em 
comparação ao mesmo 
período de 2022, no qual 
foram registrados cerca de  
1.340 casos. 

Os dados disponibiliza-
dos mostram, apenas, os 
casos registrados nos mu-
nicípios do Estado e a faixa 

etária das vítimas.
Vale ressaltar que, entre 

os meses de janeiro a de-
zembro de 2022, o Ama-
zonas registrou 4.236 ca-
sos de violência contra a 
mulher. Em levantamento 
feito pela FVS-RCP, foi cons-
tatado, ainda, que houve 
um aumento de 15,17% em 
comparação ao mesmo pe-
ríodo de 2021, onde foram 
registrados 3.678 casos.



Política Deputados debatem im-
portância econômica do 
festival folclórico

PARINTINS
Deputada faz balanço sobre 
campanha contra importuna-
ção sexual durante festival 

RESPEITO ÀS MULHERES

Na primeira sessão or-
dinária após o festival, 
deputados destacam 
importância do evento

Da redação

A importância eco-
nômica do Festival 
Folclórico de Parin-
tins, que acontece no 

município distante 369 km de 
Manaus, realizado no último 
fim de semana, entre os dias 
30 de junho e 2 de julho, foi 
destacada pelos deputados 
estaduais na Sessão Ordiná-
ria desta terça-feira (4), na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam).

Segundo levantamentos 
prévios do Governo do Es-
tado, cerca de 120 mil visi-
tantes estiveram em Parintins 
durante os dias da festa, e, 
desse quantitativo, aproxi-
madamente 100 mil se des-
locaram para o município por 
meio de embarcações; em 
relação ao transporte aéreo, 
foram registrados 600 voos.

A grande movimentação 
de pessoas, destacou a de-
putada Mayra Dias (Avante), 
permitiu que algo em torno 
de R$ 100 milhões fossem in-
jetados na economia daque-
le município. “São gerados 
milhares de empregos em 
várias atividades econômicas 
que envolvem a cadeia do 
turismo, permitindo, desta 
forma, a geração de renda 
para a população parintinen-
se”, afirmou Dias.

A disputa entre os bois Ca-
prichoso e Garantido tam-
bém foi tratada pela deputada 
Alessandra Campêlo (PSC), 
presidente da Procuradoria 
da Mulher da Aleam. Cam-
pêlo parabenizou os bumbás 
pelo espetáculo, exaltando os 
artistas locais que produziram 
as alegorias e fantasias, mas 
também falou da ação con-
junta com a Comissão de As-

Deputados se reuniram em 
primeira sessão da semana

Queremos fazer política do ‘ganha-ganha’, diz Lula

REPRODUÇÃO

Lula está como pre-
sidente do Mercosul

No dia em que assume 
a liderança temporária do 
Mercosul, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva disse, 
nesta terça-feira (4), que os 
países que integram o blo-
co buscam uma política de 
ganha-ganha com a União 
Europeia. Em seu progra-
ma semanal Conversa com 
o presidente, Lula, que está 
em Puerto Iguazú, na Argen-
tina, voltou a classificar as 
exigências feitas por países 
europeus como inaceitáveis. 

“Estamos aqui para dis-
cutir o futuro do Mercosul, 
o aprimoramento das rela-
ções entre Brasil, Argentina, 
Uruguai, Paraguai e Bolívia. 
E nós queremos também 
preparar aqui a proposta 
de acordo para a União 
Europeia. Eles fizeram uma 
proposta, fizemos uma res-
posta. Mandaram uma carta 
para nós impondo algumas 
condições. Não aceitamos a 

SOBRE MERCOSUL E UE

carta. Estamos, agora, pre-
parando uma outra respos-
ta”, afirmou. 

Acrescentou que “quere-
mos fazer uma política de 
ganha-ganha. A gente não 
quer fazer uma política em 
que eles ganham e a gen-
te perca. Por exemplo: eles 
querem que a gente abra 
mão de compras gover-
namentais, ou seja, aquilo 
que o governo compra das 
empresas brasileiras. Se a 
gente abrir mão das empre-
sas brasileiras para comprar 
de empresas estrangeiras a 
gente simplesmente vai ma-
tar pequenas e médias em-
presas brasileiras, pequenos 
e médios empreendedores e 
vamos matar muito empre-
go aqui no Brasil.” 

Meio ambiente 
Durante o programa, Lula 

comentou ainda as condi-
ções impostas pela União 

Europeia ao Mercosul no 
que diz respeito a energias 
limpas. Na avaliação do 
presidente, nenhum país 
tem autoridade moral para 
discutir com o Brasil sobre 
o tema. “Obviamente que 
tivemos a grosseria de um 
governo que desrespeitava o 
desmatamento, não respei-
tava terra indígena, florestas, 
reservas florestais. Tudo isso 
acabou” disse o presidente.  

Ele assegurou que “agora 
vamos diminuir o desmata-
mento, respeitar os indíge-
nas, cuidar das nossas re-
servas florestais e respeitar 
terras quilombolas. Da sua 
matriz energética, 87% da 
energia [elétrica] brasileira é 
renovável. O mundo só tem 
27%. Se você pegar a matriz 
energética como um todo, 
envolvendo combustível, o 
Brasil tem 50% de energia 
limpa. O mundo tem 15%. O 
Brasil tem muita autoridade 

Deputados destacam 
Festival de Parintins 

sistência Social da Casa, pre-
sidida pela deputara Mayra 
Dias; realizando durante o 
Festival a segunda edição da 
campanha “Deixa de Enxeri-
mento – Importunação Se-
xual é Crime e Dá Cadeia”, 
com a distribuição de infor-
mativos nas áreas turísticas  
de Parintins.

A campanha contra a im-
portunação sexual informa 
às mulheres o conceito e 
tipificação de importunação 
sexual, que tornou crime a 
prática de ato libidinoso em 
busca da satisfação de desejo 
sexual sem a permissão da 
mulher, com pena de 1 a 5 
anos de prisão.

A equipe da Comissão 
de Promoção ao Deporto 
e Defesa dos Direitos das 
Crianças, Adolescentes e Jo-
vens, presidida pelo deputa-

do João Luiz (Republicanos) 
também realizou campanha 
informativa sobre exploração 
sexual e do trabalho infantil 
no período do festival.

A segurança durante todos 
os dias do evento foi citada 
pelo deputado Cabo Maciel 
(PL), que elogiou o trabalho 
de prevenção promovido 
pela Secretaria de Segurança 
Pública (SSP). “A SSP coorde-
nou o trabalho de dezenas de 
órgãos, atuando em conjunto 
da fiscalização, na organiza-
ção e combate aos delitos, 
e assim poucas ocorrências 
foram registradas”, elogiou  
o parlamentar.

Os deputados Rozenha 
(PMB), Thiago Abrahim (União 
Brasil) e Abdala Fraxe (Avante) 
também trataram da impor-
tância econômica e cultural 
da festa, não apenas para 

o município, mas para todo 
o Amazonas. “O Festival de 
Parintins é um exemplo para 
outros municípios do estado, 
uma forma de promover a 
cultura local, gerar emprego 
e renda para a população”, 
afirmou Fraxe, à frente da 
Comissão de Cultura da Casa 
Legislativa, parabenizando o 
secretário estadual de Cultu-
ra, Marcos Apolo, pelo impor-
tante trabalho de coordena-
ção do festival.

O presidente da Aleam, Ro-
berto Cidade (União Brasil), 
também elogiou o trabalho 
do secretário Apolo, e em 
seu nome estendeu as pa-
rabenizações a todos os ór-
gãos públicos envolvidos e 
aos esforços do Governo do 
Estado em realizar um evento 
com segurança e infraestru-
tura. “Parabenizo o secretário 

de Cultura, Marco Apolo, em 
nome de toda equipe do Go-
verno do Estado, porque vi o 
empenho e dedicação desse 
secretário, e foi um gigante, 
fazendo, junto com os bum-
bás Caprichoso e Garantido, 
um Festival da maior quali-
dade”, declarou o presidente.

Cidade falou ainda do tra-
balho dos bumbás, desta-
cando o profissionalismo e 
responsabilidade financeira 
do presidente do boi Capri-
choso, Jender Lobato, que 
ao final se sagrou campeão 
deste ano. “É preciso ter com-
prometimento e muita res-
ponsabilidade. Entender que 
o festival é um evento não 
mais só para o Amazonas, mas 
para o mundo, que a cada ano 
conhece mais do trabalho dos 
artistas de Parintins”, finalizou 
o presidente da Aleam.

moral para cuidar correta-
mente da preservação da 
nossa floresta.” 

Desmatamento zero
O presidente Lula lembrou 

que o governo brasileiro as-
sumiu o compromisso de 
chegar ao desmatamento 
zero até 2030 e reforçou 
que a meta será cumprida. 
“Queremos discutir um acor-
do, mas não queremos impo-
sição para cima de nós. É um 
acordo de companheiros, de 
parceiros estratégicos. En-
tão, nada de um parceiro 
estratégico colocar espada 
na cabeça do outro. Vamos 
sentar, vamos tirar nossas 
diferenças e vamos ver o que 
é bom para os europeus, para 
os latino-americanos, para 
o Mercosul e para o Brasil.” 

“Para todos eles, eu disse 
que a carta era inaceitável. 
Tal como ela foi escrita, ela 
era inaceitável e é inaceitá-
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Deputada leva 
mensagem de 
respeito na ilha

MAYRA DIAS

Durante o 56º Festival Folcló-
rico de Parintins, a deputada 
estadual Mayra Dias (Avante) 
esteve presente em importan-
tes iniciativas realizadas antes e 
durante o espetáculo dos bois 
Garantido e Caprichoso. Na se-
mana que antecedeu o evento, 
a parlamentar acompanhou a 
capacitação do Projeto Ronda 
Maria da Penha, realizada no 
auditório do Colégio Batista 
de Parintins, na qual 120 pes-
soas, entre civis e militares, 
receberam treinamento para 
combater a violência contra 
a mulher. Os policiais milita-
res também participaram de 
estágio para aprimorar suas 
habilidades no policiamento 
e no atendimento de ocorrên-
cias durante o Festival.

Essa capacitação foi uma 
iniciativa proposta por Mayra 
Dias, que tem trabalhado in-
tensamente para a implan-
tação permanente da Ronda 
Maria da Penha em cidades 
polos. “Estamos empenhados 
em estabelecer a Ronda Maria 
da Penha de forma integral em 
Parintins. Já solicitei a aquisição 
de uma viatura permanente 
e continuaremos trabalhando 
para a construção de uma de-
legacia da mulher”, afirmou a 
deputada.

Além disso, durante os dias 
do Festival de Parintins, Mayra 
também participou da cam-
panha “Deixa de enxerimento 
– importunação sexual é crime 
e dá cadeia”, realizada no Turis-
tódromo, localizado na praça 
da Catedral de Nossa Senhora 
do Carmo. Essa ação é uma 
iniciativa da Procuradoria da 
Mulher, da qual a parlamentar 
é procuradora adjunta.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva
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Deputada Mayra Dias (Avante)
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vel. Você não pode imaginar 
que um parceiro comercial 
seu pode impor condições. 
‘Se você não fizer tal coisa, 
eu vou te punir. Se você não 
cumprir o acordo de Paris, eu 
vou te punir.’ Acontece que 

os países ricos não cumprem 
um dos acordos. Não cum-
priram o Protocolo de Kyoto, 
as decisões de Copenha-
gue, do Rio 2002 e não vão 
cumprir o Acordo de Paris,”, 
finalizou o presidente.



a gente tem estado muito 
atento, participando das 
discussões no Congresso 
e também junto ao Governo 
Federal para que a compe-
titividade dessas empresas 
sejam mantidas”, ressaltou 
Wilson Lima.

Ainda nesta terça-feira, o 
governador também anun-
ciou que estará em Brasília 
para reunião com a bancada 

federal e na quarta-feira 
estará com o ministro da Fa-
zenda, Fernando Haddad, 
para que o Amazonas apre-
sente seu ponto de vista 
sobre o que garante a com-
petitividade do Polo Indus-
trial de Manaus, incluindo 
a arrecadação do Estado. O 
presidente da Daikin Ama-
zonas, Masaru Kawakubo, 
que acompanhou o gover-

nador, agradeceu a visita e 
destacou o compromisso 
com o lado ambiental da 
empresa líder em produção 
de ar condicionados em 
nível mundial. 

Sobre a Daikin
Em Manaus, a fábrica da 

Daikin foi instalada em 2013 
e teve o início de sua pro-
dução em 2014. Possui, atu-

Economia

O governador visitou 
a fábrica Daikin Ar 
Condicionado Ama-
zonas Ltda, localizado 
no bairro Tarumã, zona 
oeste

Redação

Nesta terça-feira 
(04), ao visitar fá-
brica produtora 
de condiciona-

dores de ar que recebe 
incentivos fiscais da Zona 
Franca de Manaus (ZFM), o 
governador do Amazonas, 
Wilson Lima, reforçou que 
a reforma tributária que 
tramita na Câmara Federal 
precisa dar garantias de 
que o modelo econômi-
co que emprega 500 mil 
pessoas - direta e indireta-
mente - no estado precisa  
ser preservado.

O governador visitou a 
fábrica Daikin Ar Condi-
cionado Amazonas Ltda, 
localizado no bairro Taru-
mã, zona oeste. Ele des-
tacou que o Amazonas é 
o segundo maior produtor 
mundial do segmento e que 
sua visita às empresas do 
Polo Industrial de Manaus 
reforçam o compromisso 
do Governo do Amazonas 
com o modelo.

“A Zona Franca de Ma-
naus é nossa principal ati-
vidade econômica, daí o 
compromisso que o nosso 
governo tem com essas em-
presas que geram emprego, 
que geram renda, geram 
oportunidades. E a gente 
tem agora o processo da 
reforma tributária, que é 
algo que nos preocupa e 

O presidente da Daikin Amazonas, Masaru Kawakubo, acompanhou o governador

Wilson Lima reafirma que reforma 
tributária precisa proteger a ZFM

almente, 211 funcionários 
que atuam na produção de 
dutos, ar condicionados do 
tipo cassete, splits e multi 
splits. A fábrica tem previ-
são de expandir a atuação 
em Manaus e já possui um 
terreno pronto para dupli-
car a capacidade.

A empresa japonesa de 
climatização foi fundada 
em 1924 e está presente 
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Produção industrial no Brasil 
cresce 0,3% em maio

Agência Brasil

A produção industrial 
brasileira apresentou cres-
cimento de 0,3% em maio 
deste ano, na comparação 
com o mês anterior. A alta 
veio depois de uma queda 
de 0,6% em abril deste 
ano. A Pesquisa Industrial 
Mensal (PIM) foi divulgada 
nesta terça-feira (4) pelo 
Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE). 

Na comparação com 
maio de 2022, o setor teve 
alta de 1,9%. Na média 
móvel trimestral, o avanço 
é de 0,3%. Apesar disso, o 
indicador acumula queda 
de 0,4% no ano e estabi-
lidade no acumulado de 
12 meses. 

“O setor industrial se en-
contra 1,5% abaixo do pa-
tamar pré-pandemia, ou 
seja, fevereiro de 2020, e 
18,1% abaixo do nível re-
corde, alcançado em maio 

Vendas de veículos 
superam em 7,37%

O total de automóveis em-
placados no primeiro semes-
tre deste ano foi de 733.442 
unidades, superando em 
7,37% o volume da primeira 
metade de 2022. De acordo 
com balanço da Federação 
Nacional da Distribuição de 
Veículos Automotores (Fe-
nabrave), divulgado nesta 
terça-feira (4), o acumulado 
do ano passado contabilizava 
683.129 unidades desse tipo 
de veículo.

Quanto a essa categoria de 
veículo, de maio para junho 
deste ano, houve um au-
mento de 11,41%, passando 
127.478 para 142.017 empla-
camentos. Ao se comparar o 
resultado de junho deste ano 
com o de 2022, constata-se 
também um crescimento de 
6,33%. No levantamento da 
entidade, destacam-se duas 
quedas significativas, quando 
se confrontam dados de ju-
nho de 2022 e junho de 2023.

IBGE

de 2011”, afirma o gerente 
da pesquisa, André Mace-
do. “A produção industrial, 
que avançou 1,5% nos três 
últimos meses de 2022 
e prossegue com saldo 
positivo de 0,4% nesse 
início de 2023 frente ao 
patamar que havia encer-

Alta vem depois de queda de 0,6% em abril

FENABRAVE

Pátio de montadora de carro
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em todos os continentes, 
com mais de 90 bases de 
produção e seus produtos 
vendidos em 173 países, 
com faturamento global 
anual de USD 29,5 Bilhões. 
No Brasil, presente desde 
2011, além do Amazonas, 
está também nos estados 
de São Paulo, Rio de Janeiro, 
Pernambuco e Rio Grande 
do Sul.

rado o ano passado, ainda 
assim permanece distante 
de recuperar as perdas do 
passado recente”. 

Dezenove dos 25 ramos 
industriais analisados na 
pesquisa apresentaram alta 
em relação a abril, com des-
taques para coque, produ-

tos derivados do petróleo 
e biocombustíveis (7,7%), 
veículos automotores, re-
boques e carrocerias (7,4%) 
e máquinas e equipamentos 
(12,3%).

Por outro lado, entre as 
seis atividades em queda, os 
principais impactos vieram 
dos produtos alimentícios 
(-2,6%) e produtos farmo-
químicos e farmacêuticos 
(-9,7%). 

Das quatro grandes ca-
tegorias econômicas da in-
dústria, três apresentaram 
alta de abril para maio: bens 
de consumo duráveis (9,8%), 
bens de capital, isto é, as 
máquinas e equipamentos 
usados no setor produtivo 
(4,2%) e bens intermedi-
ários, ou seja, os insumos 
industrializados usados no 
setor produtivo (0,1%).

Os bens de consumo semi 
e não duráveis apresen-
taram queda no período: 
-1,1%.

4,840

4,841

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3

Pontos

297,70
149.298,14

-0,50 %
119.076,37

VENDADólar
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 0,67 %

5,267

5,268

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
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Etapa compreende 
os seis primeiros 
anos de vida

Agência Brasil

A Secretaria de Or-
çamento Federal 
(SOF) do Ministério 
do Planejamento 

divulgou um relatório de-
talhado do financiamento 
de políticas e programas 
voltados para a primeira 
infância no Brasil em 2022 
e das previsões das ações 
voltadas para esta parcela 
da população em 2023. Para 
especialistas entrevistados 
pela Agência Brasil, a di-
vulgação e a transparência 
desses dados são passos 
importantes para que o or-
çamento possa ser monito-
rado. Eles destacam ainda 
a importância em seguir 
investindo na primeira in-
fância e em priorizar essas 
políticas públicas.

O relatório mostra que 
o orçamento das ações para 
a primeira infância – ações 
voltadas a crianças de até 
6 anos – foi ampliado em 
2023. A dotação subiu de R$ 
19,606 bilhões no ano pas-
sado para R$ 27,109 bilhões 
neste ano, alta de 38,3%.

Segundo o documen-
to, nem todo o orçamento 
previsto para 2022 foi execu-
tado, ou seja, o dinheiro pre-
visto não chegou a ser gasto. 
Isso ocorreu, por exemplo, 
com o Programa Segurança 
Alimentar e Nutricional, do 
Ministério da Cidadania, que 
executou pouco mais da me-
tade (51,6%) do que estava 
previsto. Na educação infan-
til, foram executados 35,5% 
do que estava previsto e, nas 
ações de promoção da Polí-
tica Nacional de Justiça, do 
Ministério da Justiça, ape-

A atenção à primeira infância vai desde o período da gravidez, com atendimentos de saúde

Primeira infância deve seguir como 
prioridade, defendem especialistas

nas 17%. “Me chama atenção 
que programas de primeira 
infância não tenham sido 
empenhados, dada alguma 
ênfase que eu tinha percebi-
do a esse tema no governo 
anterior”, diz o diretor da 
FGV Social, da Fundação Ge-
tulio Vargas (FGV), Marcelo 
Neri. A atenção à primeira in-
fância vai desde o período da 
gravidez, com atendimen-
tos de saúde, por exemplo, 
passa pela vacinação, pelas 
creches, pela alfabetização, 
pela segurança alimentar, 

entre outros aspectos que 
garantem o desenvolvimen-
to das crianças. As ações 
estão, portanto, distribuídas 
em diferentes ministérios e 
secretarias, em se tratando 
do governo federal. Para a 
CEO da Fundação Maria Ce-
cilia Souto Vidigal (FMCSV), 
Mariana Luz, reunir esses 
dados e identificar os re-
cursos destinados às crian-
ças são passos importantes. 
O primeiro relatório com 
as previsões orçamentá-
rias foi divulgado no ano 

passado. Agora, um novo 
relatório traz o que foi de  
fato executado.

“A gente defende que as 
diferentes esferas tragam 
não só essa transparência na 
execução do recurso, como 
a gente está olhando nes-
se relatório, mas também 
uma priorização que vem 
a partir da identificação do 
que existe nas diferentes 
pastas, e também do que 
é necessário construir para 
novos programas focados 
na primeira infância”, diz. 

Bolsa Família
O relatório mostra ainda 

para 2023 uma ênfase em 
programas de transferência 
de renda. As ações ligadas 
ao Bolsa Família (e ao antigo 
Auxílio Brasil) encabeçam as 
verbas em 2023, com 52,87% 
dos cerca de R$ 27 bilhões. 
“Programas de transferên-
cia de renda têm impacto 
dramático na primeira infân-
cia, são importantíssimos. A 
gente defende que seja uma 
das alavancas para camadas 
vulneráveis e populações que 

Talibã impõe fechamento 
de salões de beleza

O governo do Talibã 
anunciou nesta terça-feira 
(4) que ordenou o fecha-
mento de salões de beleza 
no Afeganistão dentro de 
um mês, uma nova medida 
para manter as mulheres 
fora da vida pública. Esta 
decisão causará o desapa-
recimento de milhares de 
empresas dirigidas por mu-
lheres, muitas vezes o único 
recurso para suas famílias 
e um dos últimos espaços 
de liberdade e socialização 

Terra registra dia mais quente 
em toda a história

Segunda-feira, (3), foi o dia 
mais quente da história já re-
gistrado numa escala global. 
Os dados foram divulgados 
pelos Centros Nacionais de 
Previsão Ambiental dos EUA.

O órgão é ligado à adminis-
tração Oceânica e Atmosféri-
ca Nacional do país (NOAA).

Ontem, a temperatura mé-
dia global atingiu a marca 
de 17,01°C, ultrapassando o 
recorde anterior de agosto de 
2016, que era de 16,92°C. Na 
ocasião, ondas de calor atin-
giam severamente diversas 
partes do Hemisfério Norte.

As regiões sul dos EUA têm 
sofrido com uma intensa área 
de calor nas últimas semanas

Na China, uma onda per-
sistente continua a afetar o 
país, com temperaturas acima  
dos 35°C.

E, no norte da África, as 
temperaturas têm chegado 
próximo dos 50°C. No México, 
o calor teria sido a causa das 
mortes de aproximadamente 
100 pessoas entre os dias 12 

e 15 de junho. Na África, as 
temperaturas têm alcançado 
marcas superiores a 50°C. A 
China também sofre com uma 
onda de calor que elevou 
as temperaturas a 35°C em 
algumas áreas.

Pesquisadores do Instituto 
Grantham para Mudanças Cli-
máticas e Meio Ambiente, no 
Reino Unido, atribuem as altas 
temperaturas às mudanças cli-

AFEGANISTÃO

para as afegãs. Também de-
vem cobrir-se totalmente 
ao sair de casa.  A nova me-
dida, mencionada há alguns 
dias nas redes sociais, foi 
confirmada à AFP por Mo-
hammad Sadeq Akif Muha-
jir, porta-voz do Ministério 
da Prevenção do Vício e 
Promoção da Virtude.

O porta-voz não justificou 
a decisão. “Assim que forem 
fechados, anunciaremos os 
motivos à imprensa”, decla-
rou. A medida deu um prazo 

Mulher vestindo um niqab entra em um salão de beleza

máticas, associadas aos efeitos 
do El Niño. “É uma sentença 
de morte”, avisa a cientista 
climática Friederike Otto.

Em comunicado sobre o 
anúncio da NOAA, o pesquisa-
dor do instituto Berkeley Earth, 
Zeke Hausfather, alertou que 
esse foi apenas “o primeiro 
de uma série de novos recor-
des que serão estabelecidos  
neste ano”.

MUDANÇAS CLIMÁTICAS
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Brasil e Mundo  Ações voltadas a crianças 
de até 6 anos, foi ampliado 
em 2023.

(SOF)

REUTERS
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estão vivendo condição de 
pobreza extrema no Brasil 
terem alguma condição de 
ofertarem o que essa primeira 
infância precisa”, diz, Maria-
na. Ela acrescenta que ou-
tras áreas também merecem 
atenção, como a educação 
e a saúde, bastante impac-
tadas na pandemia. Mariana 
destaca, no entanto, a bai-
xa porcentagem destinada 
à educação em 2023, 8,10% 
para educação básica de qua-
lidade e 1,31% do orçamento 
total para educação infantil.

de um mês para o fecha-
mento, para que os salões 
esgotem seus estoques, ex-
plicou, Segundo uma cópia 
do decreto consultado pela 
AFP, a decisão “baseia-se 
em uma instrução verbal do 
líder supremo” dos talibãs, 
Hibatullah Akhundzada.

Os salões de beleza pro-
liferaram em Cabul e nas 
grandes cidades afegãs 
durante os 20 anos de 
ocupação pelas forças dos 
EUA e da Otan. ”Acho que 
seria melhor se as mulhe-
res não existissem nesta 
sociedade”, diz tristemente 
a gerente de um salão em 
Cabul, que pediu anonima-
to.  “Estou dizendo agora: 
eu gostaria de não existir. 
Eu gostaria de não ter nasci-
do no Afeganistão”, reitera.  
Desde que voltou ao poder 
em agosto de 2021, o Tali-
bã excluiu as mulheres da 
maioria das escolas de en-
sino médio, universidades 
e do serviço público. A temperatura média global atingiu a marca de 17,01°C



fazer minhas roupas eu mes-
ma, até que isso começou a 
me motivar a costurar. Nunca 
trabalhei, não terminei meus 
estudos, sou mãe de sete fi-
lhos e sempre trabalhei na 
roça. A Vanda me mandou 
uma máquina, lá pro municí-
pio de Amaturá e comecei a 
cortar roupas e ganhar meu 
dinheiro assim, costurando, 
até eu vir pra cá [Manaus]”, 
conta Leia Witoto

Com uma equipe familiar, 
juntamente com vizinhas ou 
“parentas”, como se chamam, 
o Ateliê Derequine não se 
enquadra ao modo de produ-
ção industrial. Pelo contrário, 
pretende respeitar o tempo da 
natureza e das nove mulheres 
que mantém a iniciativa, que 
conta também com compo-
nentes da etnia Mura.

“O nosso modo de fazer 
nossa arte respeita muito o 
nosso tempo, que não é o 
da indústria, queremos ter o 
tempo da natureza, de ciclos. 
A maioria das mulheres são 
mães, cuidam de seus filhos 
e não tabalham o dia todo. 
Cuidar dos filhos e a educação 
indígena são uma das coisas 
mais importantes da nossa 
cultura”, diz Vanda.

Desenvolvimento cultural 
e econômico

Das aproximadamente 
2.800 pessoas que vivem 
no Parque das Tribos, a 
maioria veio de etnias do 
Alto Solimões e, depois, os 
que chegaram do Alto Rio 
Negro. Ali, frequentemente, 
criam formas de expressão 
artística e também empre-
endimentos que fortaleçam 
a economia local. 

Assim como o Ateliê Dere-
quine é formado por mulhe-
res semi-analfabetas, outras 
tantas iniciativas também 
são. Isso afasta-as de opções 

Cultura Hoje celebra-se o Dia Mundial da Capo-
eira. A data está prevista no artigo 10 da 
Convenção Internacional da Capoeira.

PARANAUÊ
No dia 5 de julho, se comemora o Dia Mun-

dial do Biquini. A data remete ao lançamento 
do primeiro biquíni, em 1946.

BIQUÍNI
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Empreendedorismo 
indígena fortalece Par-
que das Tribos

Daniel Boechat

Para além da função esté-
tica, do que vemos nos 
desfiles, a moda tam-
bém é política. É neste 

conceito que se baseia o Ateliê 
Derequine, que promove a 
moda indígena e a alta cos-
tura dos povos originários no 
Amazonas. 

Com pouco tempo de atu-
ação, o projeto, que começou 
com a confecção de máscaras 
de proteção individual, ainda 
na pandemia da Covid-19, já 
participou de eventos cultu-
rais, expandiu a sede para 
outros municípios e inclusive 
ajudou no desenvolvimento 
de figurino do programa “No 
Limite - Amazônia”, que es-
treia em 18 de julho.

“A primeira peça que fize-
mos foi pensada para contar 
nossa história, a história dos 
Witoto. Pegamos uma maloca, 
que representa o corpo da 
mulher, um triângulo, corpo 
que gera vida. Colocamos ele 
invertido e criamos a primeira 
peça, um poncho. A partir 
daí, começamos a fazer outras 
mais voltadas para vestidos”, 
explica Vanda Witoto, coor-
denadora do projeto.

Primeiro bairro indígena
A sede do ateliê fica no bairro 

Parque das Tribos, na zona 
oeste de Manaus. Primeiro 
bairro indígena reconhecido 
pela prefeitura da cidade, o 
local conta com habitantes de 
ao menos 35 etnias diferentes, 
mas foi da história do povo 
Witoto (também conhecido 
como huitoto, uitoto, murui, 

Moda indígena é política,afirma Vanda Witoto, coordenadora do Ateliê Derequine

Ateliê Derequine promove 
moda indígena no Amazonas

muinane, mi-ka ou mi-pode) 
que veio a força para alavan-
car a alta costura e ocupar  
as passarelas.

“A moda que produzimos 
é uma moda política, de de-
marcar corpos e comunicar 
sobre nossa história. Não é 
sobre vender roupa, é uma 
ferramenta de comunicação 
da nossa existência, dos povos 
e dos territórios que esta-
mos. O que torna diferente 
esse trabalho é ser artesa-
nal, produzido por mulheres 
originárias, com memória de 
onde viemos”, afirma a coor-
denadora do ateliê. 

Vanda é reconhecida mun-
dialmente pelo ativismo indí-
gena e pelo resgate histórico 

da herança do povo Witoto. 
A voz que pede mudanças, 

amplificada pela urgência do 
debate sobre o meio ambien-
te e as mudanças climáticas, 
também reafirma a potência 
ancestral e celebra os avanços, 
ainda que pequenos, conquis-
tados nos últimos anos.

“Quando vestimos roupas 
produzidas por mulheres indí-
genas, com pessoas indígenas, 
elevamos nossa autoestima, 
nos tirando do lugar de pes-
soas feias, sem capacidade. É 
mostrar nosso conhecimento 
diante dessa estrutura que nos 
nega. É muito emocionante, 
não entramos na passarela 
de salto, vamos com nosso 
pé descalços, nossos cocares, 

nossas pinturas. Isso é muito 
grandioso, muito potente e 
mostramos isso através do 
trabalho”, completa Vanda.

De Amaturá a Manaus
A forma de atuação do ateliê, 

além de política, é também 
familiar. Witoto, a matriarca, 
foi quem começou a aprender 
costura e, posteriormente, en-
sinou as filhas que hoje atuam 
na fabricação das peças. 

Do Alto Solimões, ela trouxe 
os aprendizados da mãe e 
assim fazem Sandy e Vanda 
com as futuras gerações.

“A gente morava no inte-
rior e eu aprendi a costurar 
com a minha mãe, sempre 
fui bem curiosa. Comecei a 

Reprodução/Instagram-Atelie Derequine
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Taís Araujo é Nossa Senhora em ‘O Auto da Compadecida 2’
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Atriz recebeu o convite do 
diretor Guel Arraes para a 
seqûencia de “O Auto da 
Compadecida”

A atriz Taís Araujo será 
Nossa Senhora na sequên-
cia de “O Auto da Compa-
decida” de 2000. A atriz her-
da o manto sagrado que foi 
de Fernanda Montenegro 
na primeira parte do filme.

A grande dama do cine-
ma e do teatro brasileiro 
não participará da sequên-
cia por incompatibilidade 
de agenda.

Dirigido por Guel Arraes 
e Flávia Lacerda, produção 
da Conspiração e H2O Pro-
duções, com distribuição 
da H2O Films, e roteiro de 
Guel Arraes, Adriana Falcão 
e João Falcão, “O Auto da 
Compadecida 2” tem es-
treia prevista para o final 
de 2024 nos cinemas de 
todo o Brasil.

No elenco também estão 
confirmados Selton Mello e 
Matheus Nachtergaele vi-
vendo novamente os ami-
gos Chicó e João Grilo.

“Sou fã da linguagem 
de comédia do Guel e da 
forma com que ele traz 
a brasilidade no trabalho 

O AUTO DA COMPADECIDAINCÊNDIO

Zé Celso Martinez 
está internado em SP

O diretor e dramaturgo 
José Celso Martinez Corrêa, 
86, está internado em um 
hospital de São Paulo após 
um incêndio ter atingido o 
apartamento em que morava, 
na madrugada de ontem (4).

Segundo nota publicada 
pelo Teatro Oficina, não há 
informações sobre o estado 
de saúde de Zé Celso.

“Os outros três moradores 
da casa, entre eles Marcelo 
Drummond [ator e marido 
de Zé Celso], estão em ob-

Diretor Zé Celso Martinez Corrêa teve apartamento incendiado

servação pela inalação de 
fumaça. O cachorro Nagô 
também está em uma clínica 
veterinária em observação. 
Importante agora é forma-
mos um grande cordão de 
axé, reza, proteção y cura”, 
diz a nota publicada nas re-
des sociais do Oficina.

O Teatro Oficina Uzyna 
Uzona é um grupo fundado 
pelo diretor em 1958 e uma 
das companhias mais longe-
vas do Brasil, tendo também 
uma grande atuação política. 
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que faz. Além de toda essa 
bondade, a Compadecida 
tem um humor superinteli-
gente”, disse a atriz, sobre 
o reencontro com o diretor.

“Fico muito emocionada 
de fazer essa personagem 
porque, mesmo não tendo 

religião, sigo Jesus Cristo, 
Nossa Senhora e todos os 
santos. É muito emocio-
nante mergulhar nesse lu-
gar da fé, da bondade, da 
caridade”, finalizou Taís.

Taís e Flávia Lacerda já 
trabalharam juntas algu-

mas vezes, em filmes, séries 
e novelas, mas essa é a se-
gunda vez que a atriz será 
dirigida por Guel. Como um 
dos idealizadores de “Mister 
Brau”, Guel dirigiu uma das 
cenas de Taís no papel de 
Michele, na série.

do mercado de trabalho que 
exigem qualificações e, por 
consequência, diminui o po-
der econômico de uma região 
já marginalizada.

Por estes fatores, um dos 
pontos de destaque da inicia-
tiva do ateliê é a geração de 
renda. O projeto, que inclusive 
já confirmou uma nova sede 
em Novo Airão (distante 115 
quilômetros de Manaus), aju-
da também a empoderar e tirar 
outras mulheres da condição 
de vulnerabilidade econômica

“Faço faculdade de gas-
tronomia, tenho um negócio 
próprio, mas descobri que isso 
[costura] é uma paixão da 
minha vida também. É muito 
bom para a comunidade po-
der mostrar nosso trabalho 
e o potencial das mulheres 
indígenas. Somos conhecidos 
como um povo preguiçoso, 
mas não é verdade. Como não 
temos oportunidade lá fora, 
tem sido importante poder 
levar nossa cultura e a nossa 
história”, revela Sandy Wito-
to, componente da produção  
do ateliê.

Sandy diz ainda que, caso 
a comunidade fosse mais 
bem amparada, os morado-
res estariam com maiores 
possibilidades de desenvol-
vimento econômico. Assim, o 
objetivo do Ateliê Derequine 
é continuar com o crescimen-
to para o fortalecimento do 
passado e do presente dos  
povos indígenas.

“Fico sem palavras com tudo 
que está acontecendo. A gen-
te vê nossa cultura e converso 
com minhas filhas que não 
é uma peça de roupa só, é 
nossa cultura, nossa identida-
de. Esses grafismos significam 
muito pra gente, nossa cultura 
foi apagada. Fico imaginando, 
há muitos anos, quando que 
alguém ia usar uma peça feita 
por mim e por minhas filhas?”, 



Esportes O meio-campo Alan Franco está de 
volta ao Atlético (MG). Franco estava 
emprestado ao Talleres, da Argentina.

VOLTA HOJE
O lutador brasileiro Victor Bel-
fort afirmou em entrevista que 
luta é “agenda política”.

ZUCK VS. MUSK

Placar fechou em 
três sets a um para 
a seleção italiana

A seleção de vôlei 
da Itália superou 
o Brasil por 3 sets 
a 1, nesta terça-

-feira, na abertura da ter-
ceira rodada da Liga das  
Nações 2023.

A partida aconteceu em 
Pasay City, nas Filipinas, 
e teve parciais de 25/23, 
20/25, 15/25 e 21/25, para 
a seleção italiana.

O Brasil entrou em qua-
dra com Bruninho, Alan, 
Lucarelli, Honorato, Lucão, 
Flavio e o líbero Thales. 
Entraram Judson, Otávio, 
Fernando Cachopa, Felipe 
Roque, Adriano, Vaccari  
e Maique.

Dos pontuadores brasi-
leiros da partida, o ponteiro 
Honorato foi o que mais 
marcou. Foram 15 pontos, 
sendo 14 de ataque e um 
de saque.

A seleção masculina de 
vôlei joga na madrugada 
de quarta para quinta-feira, 
às 0h (horário de Brasília), 
contra a Holanda.

Pensando no próximo 
jogo

Segundo o técnico da 
seleção brasileira, Renan 
Dal Zotto, com o resulta-
do desfavorável contra a 
Itália, o certo é pensar no  
próximo jogo.

“A gente queria demais 
essa vitória, mas acho que 
hoje a gente não conseguiu 
jogar do nível que vinha jo-
gando, sem tirar o mérito da 
seleção italiana que, a partir 
da metade do segundo set, 
começou a impor um saque 
bastante pesado e errando 
pouco”, disse. 

Inscrições para curso de árbitro da 
FAF se estendem até 15 de julho

DEBORAH MELO/FAF

Gestão da FAF quer mais mulhreres na abitragem

A Federação Amazonense 
de Futebol (FAF) prorrogou 
as inscrições do curso para 
árbitros de futebol até o dia 
15 de julho.  A alta procura 
de interessados do interior  
pela qualificação foi a causa 
do prazo estendido.

 “Inicialmente, as inscrições 
iriam até 30 de junho, mas, 
tivemos uma grande procu-
ra pelo curso, principalmen-
te de pessoas que moram 
no interior do estado e isso 
é de extrema importância 
para a FAF. Então, decidimos 
prorrogar por mais 15 dias”, 
explica o presidente da Co-
missão Estadual de Árbitros 
de Futebol, Weden Cardoso.

 Os interessados devem 
preencher uma ficha de 
inscrição que consta no site 
da Federação: Curso de Ar-
bitragem | FAF - Federação 
Amazonense de Futebol 
(fafamazonas.com.br), efe-
tuar o pagamento no valor 

PRORROGAÇÃOEM NEGOCIAÇÃO

Vítor Roque quase 
certo no Barcelona

Segundo o jornalista 
italiano Fabrizio Romano, 
especializado em nego-
ciações internacionais no 
mundo do futebol, o Ath-
lético (PR) acertou a venda 
do atacante Vitor Roque, 
18, ao Barcelona. Os valo-
res devem girar entre 35 e 
45 milhões de euros, com 
contrato de cinco anos

A informação indica 
que, apesar de confirmar 
a transferência, a jovem 

de R$ 100, na secretária da 
CEAF/AM ou via pix e apre-
sentar, junto dos docu-
mentos pessoais, na sede 
da FAF, na Av. Constantino 
Nery, 282, Centro.

 Cardoso destaca ainda que 
no dia 15 de julho será reali-

Vitor Roque é vice-artilheiro do Brasileirão

zada a prova de nivelamento 
dos candidatos inscritos.

 
Incentivo para elas
Atualmente, a FAF conta 

com oito mulheres no qua-
dro de arbitragem, sendo 
uma árbitra central e sete 

promessa brasileira deve 
deixar o Furacão apenas 
em janeiro de 2024. Ro-
mano afirma também que 
os documentos contratu-
ais estão prontos, espe-
rando apenas a assinatura.

Nesta temporada, Vitor 
Roque tem 15 gols em 29 
jogos, além de quatro as-
sistências. Em fase golea-
dora, o atacante marcou 
seis vezes nos últimos cin-
co jogos pelo Furacão.

Seleção italiana supera 
Brasil na Liga das Nações

“Todos se dedicaram ao 
máximo, mas a gente não 
conseguiu colocar nosso 
melhor em quadra. Agora 
temos que pensar no pró-
ximo jogo, porque nesse 
campeonato não dá para 
ficar remoendo. É focar na 
Holanda e ver o que vamos 
fazer de diferente”, comple-
tou Dal Zotto.

Muita pressão e poucos 
erros

O ponteiro Honorato des-
tacou a garra italiana na 
partida e reconheceu as 
falhas da equipe brasileira. 
“Acho que o time italiano 
jogou muito bem, nos pres-
sionou muito no saque e fez 
um jogo com pouquíssimos 
erros. E o nosso time tam-
bém não estava em um dia 

tão bom. Mas faz parte do 
processo”, comentou. 

“É seguir trabalhando, 
acreditando no que a gente 
tem feito no dia a dia, que 
tenho certeza de que a 
gente vai colher os frutos. 
Temos que virar a página e 
concentrar na Holanda, que 
vai ser um jogo duríssimo”, 
concluiu Honorato.

Próximas partidas
As próximas partidas da 

seleção brasileira de vôlei 
após a disputa contra a Ho-
landa são: Brasil x Polônia, 
no dia 7, e Brasil x China, 
no dia 8, sempre às 0h, no 
horário de Brasília.

A Liga das Nações iniciou 
em junho e já teve rodadas 
em Ottawa (no Canadá) e 
Orléans (na França).

assistentes. O presidente da 
CEAF afirma que a atual ges-
tão da FAF tem como obje-
tivo, motivar a participação 
feminina na arbitragem.

 “Esperamos que elas fa-
çam o curso. O futebol preci-
sa das mulheres”, completou.

DIVULGAÇÃO
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Chuva adia 
jogo de estreia 
de Bia Haddad

  WWIIMMBBLLEEDDOONN

A estreia de Bia Haddad 
em Wibledon foi adiada 
para esta quarta-feira (5) 
por conta de fortes chuvas 
que caíram em Lobres (In-
glaterra) na terça-feira, que 
acabaram por supender as 
rodadas que aconteceriam 
em quadras descobetas.

Bia faria sua estreia em 
Wimbledon jogando contra 
a cazaque Yula Putinsteva.

Expectativas
No último dia 28, Bia dei-

xou a quadra durante uma 
partida válida pelas oitavas 
de final do Torneio de Eas-
tbourne, na Inglaterra. 

O torneio serve de prepa-
ração para o Grand Slam de 
Wimbledon. Bia, que sente 
fortes dores no joelho di-
reito há semanas, afirmou 
ter deixado a partida por 
precaução, já que estava de 
olho em Wimbledon.

Chave masculina
Na chave masculina de 

Wimbledon, a chuva tam-
bém adiou para a quarta-
-feira a estreia do brasileiro 
Thiago Monteiro contra o 
norte-americano Christo-
pher Eubanks.

As chuvas vêm trazendo 
problemas ao campeonato 
desde a abertura na tarde 
de segunda-feira (3), 

Bia Haddad teve partida adiada 
por conta das chuvas

REPRODUÇÃO/INSTAGRAM

Seleção brasileira masculina 
de vôlei antes da partida 
contra a Itália

Fotos: Volleyball World
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PARTICIPAÇÃO DO BRASIL NA 
LIGA DAS NAÇÕES 2023

1ª SEMANA - OTTA-
WA (CAN)

07/6 – Brasil 3 x 1 Ale-
manha (26/24, 25/16, 
19/25 e 25/15)

08/6 – Brasil 3 x 2 Ar-
gentina (19/25, 25/19, 
23/25, 25/23 e 15/13)

10/6 – Brasil 2 x 3 Cuba 
(16/25, 25/22, 29/27, 
22/25 e 18/20)

11/6 – Brasil 3 x 1 
Estados Unidos (25/19, 
21/25, 25/15 e 25/21)

2ªSEMANA – OR-
LÉANS (FRA)

20/6 – Brasil 3 x 0 

Bulgária (25/22, 25/17 
e 25/15)

22/6 – Brasil 2 x 3 
Japão (23/25, 21/25, 
25/18, 25/22 e 16/18)

24/6 – Brasil 3 x 1 
Eslovênia (23/25, 25/21, 
26/24 e 25/21)

25/6 – Brasil 3 x 1 
França (25/20, 26/24, 
19/25 e 25/23)

3ª SEMANA – PASAY 
CITY (FIL)

04/7 – Brasil 1 x 3 Itália 
(25/23, 20/25, 15/25 e 
21/25)
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Maza Lopes mazalopes@aol.com

Como dito, é folclórico, Caprichoso alcançou a 
poesia do festival, deixou de ser apoteótico e 
contou em forma de toada e seus itens toda 

a grandeza do Boi-Bumbá. Um gestor, um jovem, 
probo, comprometido com a nação azulada. Con-
gratulações azul e branca!  

Como dito, é festival, não é oligarquia, não é mi-
litância, não é apologia à ideologias nefastas. La-
mentável assistir à idiossincrasias que degradam, 
segregam o festival. 

Congratulações ao Governo do Amazonas e às 
Secretarias de Estado envolvidas que adminis-
traram com maestria e profissionalismo por todo 
tempo e hora os três dias de Festival Folclórico de 
Parintins.

Venceu o melhor, merecidamente!   

Dermi e Rogério RayolGimmy e Karla SalesIvan Furtado 
Julianne NicolauSikêra JrSandra Marvin e Gislaine Oliveira

Larissa Furtado, Mª Fernanda Barroco, 
Rafael  Xavier e Pedro BragaDomingos BarbugianJade SouzaDayane Paiva e Bruno 

Sena
Nejme Aziz e Mayra 

Garcia

Claudia Barbosa

Geyna e Valdo Garcia, Arthur BisnetoKiê e Ronaldo TiradentesÁdria e Fausto Jr

Braga Neto, Roberto e 
Ana Clara CondeFafá e Djalma CoelhoFrankinho Garcia e 

Salomão Rossy

Tuca e Marlies Cavalcanti

Carol e Sheyla Ramos
Janaína Souza e Rebecca 

Brelaz

Festival Folclórico de Parintins 2023

Taiana e Wilson Lima

Miki, Julia e Renan Peixoto

Adail Pinheiro
Daniele e Albert  Oliveira, Márcia e Daniel 

Oliveira, Rodrigo e Geisiane Vilhena

Bernard Teixeira e 
Gabriela Hutim

Mayra e Gustavo 
SampaioTammy e Renato Simões

Luiza Nicolau



Regino da Silva Nogueira, toma público que recebeu do IPA-
AM, a Licença de Operação n.° 218/2023, que a exploração flo-
restal através de um Plano de Manejo Florestal Sustentável de 
Maior Impacto de Colheita em uma Unidade de Produção Flo-
restal - UPF de 452.57 hectares, cujo volume a ser explorado é 
de 10.512,39 m³ de madeira em tora, localizada na M.E. do Rio 
Madeira. Comunidade Moanense, Zona Rural, Humaitá/AM para 
Exploração Florestal, com validade de 02 Anos.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012
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